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УСПЕЙ ПОПАСТЬ НА «ЦИФРОВУЮ КАФЕДРУ»
4 сентября стартовал набор на программы «цифровой кафедры» УрФУ. Проект внедряется 
в основное обучение, начиная с третьего курса бакалавриата, пройти обучение можно только 
один раз. В этом году студентам доступно 26 программ на выбор, узнать о них подробнее 
и отправить заявку можно на сайте проекта. Прием заявок продлится до 22 сентября

Текст: Екатерина Свириденко 
Фото: пресс- служба УрФУ

— «Цифровая кафедра» в уни-
верситете ведет набор студентов 
уже второй год. Это долгосроч-
ный проект, до 2030 года мы 
будем проводить его в рамках 
программы «Приоритет‑2030», 
в будущем он может быть прод-
лен. В этом году мы планиру-
ем зачислить около 3 200 сту-
дентов, но это примерная циф-
ра. Объем поступающих вырос 
примерно на 1 000 по сравнению 
с прошлым годом. Мы полно-

стью переработали пакет про-
грамм, некоторые усовершен-
ствовали, а некоторые заменили 
абсолютно новыми. Большинство 
студентов третьего курса уже 
условно распределено на «циф-
ровую кафедру» институтами 
в рамках тех дисциплин, которые 
они осваивают по основной про-
грамме. Студенты старших кур-
сов, не проходившие обучение 
на «цифровой кафедре», могут 
самостоятельно выбрать про-
грамму, —  рассказал о старте 
приема заместитель директора 
по образованию школы государ-

ственного управления и пред-
принимательства ИнЭУ УрФУ 
Сергей Кульпин.

Некоторые направления 
под готовк и  рас пре де ле ны 
по программам «цифровой ка-
федры» УрФУ по согласованию 
с дирекциями институтов. Если 
за ОП не закреплена опреде-
ленная программа «цифровой 
кафедры», то студент может 
участвовать в свободном на-
боре, однако список программ 
и здесь может быть ограни-
чен —  в связи с рекомендация-
ми по конкретной ОП.

Подать заявку 
можно здесь:

На базе инжинирингового центра цифровых технологий 
машиностроения УрФУ в мае открылось студенческое 
конструкторское бюро. И вот первые результаты —  
команда УрФУ «Ночной дозор» (на фото) заняла второе 
место на конкурсе авиационного творчества «Свободный 
полет», в котором участвовало 56 команд со всей страны. 
О том, почему студенты пришли в бюро, читайте на стр. 3

КОНСТРУИРУЕМ  
БУДУЩЕЕ
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ТЕМЫ НЕДЕЛИ

1 489 Количество публикаций 
об УрФУ в СМИ

в Москве в Свердлов–
ской обл.

в других 
регионах

442 486 561

Самые заметные темы

УрФУ —  в числе самых востребованных 
российских вузов в 2023 году 382

Мэр Екатеринбурга Алексей Орлов 
посетил университет 129

Ученые вуза предложили использовать 
скорлупу куриных яиц в стоматологии 85

Полпред Президента Владимир Якушев 
рассказал студентам УрФУ о тонкостях 
управленческого искусства

21

Новый кампус Уральского 
федерального готовится к заселению 16

занял УрФУ в новом рейтинге 
«Три миссии университета»

ЦИФРА
НОМЕРА

УрФУ ЗА НЕДЕЛЮ

8-е
место в России

Уральский федеральный университет сохранил вось-
мое место среди высших учебных заведений России 
в новом Московском международном рейтинге ву-
зов «Три миссии университета». В мировом рейтинге 
УрФУ занял 239‑е место.
— В вузе непрерывно идет работа по повышению 
конкурентоспособности, —  отмечает ректор УрФУ 
Виктор Кокшаров. —  Это позволяет улучшать каче-
ство образовательных услуг, чтобы наши выпускники 
могли без проблем найти хорошую высокооплачи-
ваемую работу и построить успешную карьеру. Мы 
также активно развиваем научные исследования, 
в том числе прикладные, чтобы нашими разработ-
ками могли в минимальные сроки воспользоваться 
предприятия для повышения своей эффективности. 
Кроме того, мы не снижаем уровень международ-
ного сотрудничества, активно развиваем наши свя-
зи с многочисленными дружественными странами 
и продолжаем поддерживать высокую публикацион-
ную активность. Одним словом, мы делаем все воз-
можное для успешного развития и достойного отве-
та на вызовы времени.

Ректор УрФУ добавляет, что особенность рей-
тинга «Три миссии университета» в том, что он зна-
чительно снижает влияние субъективных факторов 
при оценке университетов и подчеркивает их роль 
в развитии территорий. Напомним, что рейтинг оце-
нивает все три ключевые миссии университета: об-
разование, науку и взаимодействие с обществом.
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МЫ —  В ТОП-5
УрФУ лидирует у абитуриентов России

Уральский федеральный университет вошел в топ‑5 наи‑
более востребованных абитуриентами вузов  —  об  этом 
заявил вице‑премьер Дмитрий Чернышенко на  совеща‑
нии с премьер‑ министром Михаилом Мишустиным. Все‑
го в российские вузы зачислили уже более 1,2 млн перво‑
курсников. В  первую пятерку также попали Российская 
академия народного хозяйства и  госслужбы, Казанский 
федеральный университет, НИУ «Высшая школа эконо‑
мики» и Финансовый университет при правительстве.

ПОДПИСАН МЕМОРАНДУМ
Уральский федеральный развивает сотрудничество 
с технологическим университетом МАРА

УрФУ и  Малайзийский технологический университет 
МАРА (UiTM) будут активно взаимодействовать по  ши‑
рокому спектру направлений. Прежде всего это касает‑
ся развития студенческой мобильности и обмена пригла‑
шенными преподавателями и  учеными для проведения 
исследований и  лекций. Меморандум о  сотрудничестве 
5  сентября в  онлайн‑ формате подписали ректор УрФУ 
Виктор Кокшаров (на  фото) и  ректор UiTM Мохд Расди 
Заини. Взаимодействие вузов также будет касаться обме‑
на библиотечными материалами и научными публикаци‑
ями, проведения симпозиумов и конференций.

БОЛЬШОЙ ПОТЕНЦИАЛ
Университет укрепляет связи с Ираном

Взаимодействие УрФУ с  образовательными и  научными 
организациями Ирана имеет большой потенциал и может 
значительно ускориться в ближайшие годы. В ходе визи‑
та в  вуз делегации из  Ирана ее представители выразили 
большую заинтересованность по  широко‑
му спектру направлений сотрудничества. 
В  составе делегации был советник по  на‑
уке и  образованию Посольства Ислам‑
ской Республики Иран в РФ Хади Гударзи 
(на фото). Подробности >>

НА СТАЖИРОВКУ 
В КИТАЙ

Две аспирантки вуза получили 
стипендию Президента РФ

Минобрнауки РФ подвело итоги пре-
стижного конкурса для молодых ученых. 
Представители УрФУ оказались среди 
призеров —  конкурсная комиссия высо-
ко оценила выдающиеся успехи в учебе 
и научно‑ исследовательскую деятель-
ность двух аспиранток вуза. Елена Паш-
нина и Адеподжу Фейсайо Олабиси по-
лучили стипендию Президента РФ для 
обучения за рубежом. Победители смогут 
пройти научную стажировку в Китае.

ВЗЯЛИ 17 НАГРАД
Студенты УрФУ успешно выступили 

на Международном фестивале 
университетского спорта

Спортсмены УрФУ завоевали 17 медалей 
(четыре золотые, девять серебряных, че-
тыре бронзовые) на Международном фе-
стивале университетского спорта, кото-
рый проходил с 19 по 31 августа в Екате-
ринбурге. В неофициальном медальном 
зачете Уральский федеральный занял 
10‑е место. Всего же в соревновани-
ях участвовало более 4 000 студентов‑ 
спортсменов из 36 стран.

ВСЕ ГРАНИ 
ЕКАТЕРИНБУРГА
Преподаватель вуза научит 
разбираться в архитектуре

Доцент кафедры истории искусств и му-
зееведения УрФУ Екатерина Бухарова 
(на фото) стала экспертом в детском го-
родском познавательном проекте «Ека-
теринбурговедение» от Музея истории 
Екатеринбурга. Участники проекта уз-
нают больше об архитектуре и научатся 
разбираться в ее стилях. Представитель 
вуза выступила кон-
сультантом исследо-
вательского направле-
ния «Архитектура Ека-
теринбурга: необыч-
ное и неизвестное». 
Узнать подробнее >>
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Окончание.  
Начало на стр. 1

— Расскажите, на каком курсе 
и где вы учитесь?
Георгий Паньков: Я, Дмитрий 
и Александр учимся на втором 
курсе физико‑ технологического 
института.
Данил Иванников: А я на четвер‑
том курсе института новых материа‑
лов и технологий.

— Почему решили прийти в сту-
денческое конструкторское бюро?
Дмитрий Фролов: Решение всту‑
пить в круги студенческого кон‑
структорского бюро было спонтан‑
ным. Основная причина —  необ‑
ходимость в помощи для участия 
и завоевания победы (в перспекти‑
ве) в конкурсе «Свободный полет». 
Бюро оказало нам как финансовую, 
так и экспертную поддержку в реа‑
лизации наших идей и технических 
задумок.
Г. П.: Конструкторскому бюро пре‑
доставляется возможность ра‑
ботать с нужным материально‑ 
техническим обеспечением, напри‑
мер, с определенными станками. 
Также бюро проще найти специали‑
стов в той или иной области, чтобы 
те указали на ошибки или неточно‑
сти при создании объекта (в нашем 
случае беспилотника). Ну, и проще 
найти людей, готовых работать над 
тем же проектом, что и ты.

— В чем особенность созданного 
вами аппарата?
Александр Тарасов: Актуальность 
нашего беспилотника заключается 
в решении многих задач, среди ко‑
торых строительный надзор, опре‑
деление очагов возгорания, помощь 
правоохранительным и лесоохран‑
ным органам, разведка местности 
и сельское хозяйство. Задачи этих 
видов деятельности можно решить 
с использованием нашего БПЛА.
Г. П.: В ходе разработки нашего 
БПЛА мы опирались на характери‑
стики различных аппаратов из Рос‑
сии и из‑за рубежа. Нам было не‑
обходимо внести новизну в БПЛА, 
но при этом не сильно усложнить 
конструкцию. Оригинальной тех‑
нической особенностью проек‑
та стала так называемая обратная 
стреловидность крыла и центровка 
аппарата, что значительно улучши‑
ло летные характеристики образца 
на малых скоростях. Также мы раз‑
работали механизм сброса грузов.

— Что конкретно необходимо 
было сделать, создавая беспилот-
ник для конкурса?
А. Т.: Мы должны были сделать 
эскиз изделия, разработать кон‑
структорскую документацию, вы‑
полнить инженерные расчеты, из‑
готовить и протестировать макет, 
создать опытный образец, прове‑
сти предварительные и приемо‑ 
сдаточные испытания.

— Что оказалось самым сложным 
в работе над аппаратом?
Д. Ф.: Наверное, уложиться в сжа‑
тые сроки и подготовить до‑
стойный прототип, отвечающий 
всем требованиям.

Г. П.: Как и в любом другом коллек‑
тиве, отстоять правоту своей мысли. 
Ведь мы работали над летательным 
аппаратом, а возможных концеп‑
ций как его применения, так и ком‑
поновки великое множество. У всего 
есть свои достоинства и недостат‑
ки. Однако в спорах есть свой плюс: 
чем больше мыслей разных людей 
на одну и ту же тему, тем больше ве‑
роятность правильности итоговой 
концепции.

— А что стало самой интересной 
частью работы?
Г. П.: В нашем случае самое интерес‑
ное —  это выбор общей компонов‑
ки аппарата: фюзеляж, количество 

крыльев, двигателей, тип оперения 
и т. д. —  и момент первого полета, 
когда «все ставки сделаны» и про‑
дукт твоего многомесячного труда 
взмывает вверх.
Д. Ф.: Самое интересное —  узнавать 
что‑то новое, получать новый опыт 
как от самого процесса разработок, 
так и от общения с экспертами и ор‑
ганизаторами. Также было прият‑
но создавать что‑то новое в друж‑
ной команде и добиваться постав‑
ленных целей. Работа в команде 
единомышленников интересна 
сама по себе.

— Какая роль у каждого из вас 
в команде?
Г. П.: Я был капитаном команды, 
но помимо очевидной организации 
работы, я был идейным вдохновите‑
лем многих задумок (вроде обратной 
стреловидности крыла), а также от‑
вечал за большинство математиче‑
ских и физических расчетов.
Д. Ф.: В проекте я занимался 3D‑мо‑
делированием, составлением сметы, 
решением некоторых технических 
задач, а также маркетингом.
А. Т.: Я отвечал за администри‑
рование проекта, а также бенч‑
маркинг —  изучал опыт создания 
беспилотников.
Д. И.: У меня уже был опыт в авиа‑
строении, я помогал ребятам в соз‑
дании и настройке БПЛА, а главное 
в его пилотировании.

— Какие планы после такого удач-
ного старта?
Д. Ф.: В будущем мы планируем про‑
должать развиваться в этой обла‑
сти и на базе института в ближай‑
ший год создать два новых лета‑
тельных образца, с которыми мы 
уже примем участие в следующем 
конкурсах «Свободный полет» 
и «СКАТ». Я чувствую, что все толь‑
ко начинается!
Г. П.: Думаю, что стоит и дальше ра‑
ботать в направлении беспилотной 
авиации, так как оно сейчас очень 
востребовано, а также есть несколь‑
ко потенциально перспективных 
идей для будущих проектов. Что ка‑
сается участия в конкурсах, то мож‑
но сказать, что в создании техни‑
ческих заданий для них нередко 
участвуют различные компании, 
работающие в этих областях, что 
позволяет отслеживать то, в каком 
направлении планирует развивать‑
ся данная отрасль, а это, безуслов‑
но, обязывает нас в таких конкурсах 
участвовать.

НАБСОВЕТ УрФУ

  Алексей Орлов: 
«В ЕКАТЕРИНБУРГЕ ЛУЧШИЕ УСЛОВИЯ 

  ДЛЯ ПОЛУЧЕНИЯ ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ»
В Уральском федеральном 

университете 5 сентября 
прошла встреча молодых 

ученых с главой Екатеринбурга, 
членом наблюдательного совета 

УрФУ Алексеем Орловым. 
Они смогли задать мэру вопросы 

и внести предложения

Текст: Дарья Гузенко 
Фото: Владимир Петров

— В Екатеринбурге созданы лучшие 
условия для получения высшего об-
разования. Мы принимаем множество 
мер поддержки студенчества, моло-
дых ученых. И город, и область де-
лают все для вашего развития, ведь 
только в коллаборации с вузами, с ин-
новациями от молодых кадров воз-
можно развитие нашей промышленно-
сти, —  отметил глава города.

Молодых ученых УрФУ, Уральско-
го государственного юридического 
университета и Уральского отделения 

Российской академии наук волновали 
меры поддержки (например, введение 
аналога «Пушкинской карты»), созда-
ние площадок в городе для популяри-
зации уральской науки, возможности 
экспертного взаимодействия с адми-
нистрацией Екатеринбурга.

В конце встречи совет моло-
дых ученых УрФУ внес предложе-
ние о создании выставки дости-
жений уральской науки на одной 
из популярных городских площа-
док. По мнению ученых, это поможет 
привлекать талантливых школьников 
в вузы региона, чтобы они не уезжа-
ли учиться в столицу.

КОНСТРУИРУЕМ 
БУДУЩЕЕ

Георгий Паньков, 
Александр Тарасов, Дмитрий Фролов 
и Данил Иванников —  члены 
студенческого конструкторского 
бюро на базе инжинирингового 
центра цифровых технологий 
машиностроения (ИЦЦТМ) УрФУ. 
Летом они успешно собрали 
беспилотный летательный аппарат 
и завоевали за его разработку второе 
место на конкурсе «Свободный полет» 
и 200 тыс. руб лей. Мы поговорили 
с ребятами о том, почему они пришли 
в конструкторское бюро и как 
проходила работа над беспилотником

Беседовала Дарья Гузенко 
Фото из личного архива героев
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ЦИФРОВОЙ УНИВЕРСИТЕТ

ВЫ УЖЕ ОЦЕНИЛИ НОВЫЙ ВЕБ-СЕРВИС?
Текст: Сергей Лукьянченко 
Фото: Илья Сафаров

— Идея состояла в том, что‑
бы создать удобный интерфейс, 
в котором будут систематизиро‑
ваны нормативные документы 
и автоматизированы процеду‑
ры для участия в различных на‑
учных мероприятиях. С одной 
стороны, это упростит оформ‑
ление необходимых документов 
для участия в научной акаде‑
мической мобильности (от по‑
дачи заявки до сдачи отчетных 
документов), а с другой —  по‑
может составить представление 
о научной активности сотруд‑
ников и обучающихся универ‑
ситета, —  поясняет началь‑
ник управления мониторинга 
научных исследований, обо‑
рудования и конкурсов УрФУ 
Андрей Корелин.

Сервис доступен в личном 
кабинете в разделе «Научные 
сервисы». На портале сгенери‑

рованы формы всех докумен‑
тов, необходимых для участия 
в научных мероприятиях. Для 
подачи заявки нужно запол‑
нить простую форму о пред‑
стоящей поездке, включив 
в нее информацию о направле‑
нии исследования. После этого 
комиссия в каждом институ‑
те, где учится/работает участ‑
ник, рассмотрит, верифици‑
рует и зарегистрирует заявку. 
На основании этого экспертная 
комиссия УрФУ или распоря‑
дитель средств на финансиро‑
вание поездки примет оконча‑
тельное решение.

Создатели проекта подчер‑
кивают, что доступность про‑
грамм академической мобиль‑
ности позволит ученым эффек‑
тивнее проводить междисци‑
плинарные и совместные науч‑
ные исследования.
— Ни для кого не секрет, что 
с точки зрения устойчивого 
развития одна из главных задач 

В УрФУ запустили сервис 
«Научная академическая мобильность». 
С его помощью обучающиеся 
и сотрудники вуза могут подать заявку 
для участия в различных научных 
мероприятиях и стажировках. Веб-сервис 
автоматизирует процесс оформления 
документов —  от подачи заявки 
до предоставления отчетных документов

научных исследований —  это 
улучшение качества жизни че‑
ловека. Эффективность работы 
исследователя —  будь то уче‑
ный или обучающийся —  бу‑
дет только расти при возмож‑
ности представить результаты 
своих исследований коллегам 
из других научных коллективов 
российского и мирового науч‑
ного сообщества, в том чис‑
ле за счет научной академиче‑
ской мобильности. Необходимо 
не только стимулировать науч‑
ные академические мероприя‑
тия и стажировки и расширять 
их географию, но и создавать 
необходимый инструментарий, 
чтобы упростить само оформ‑
ление участия, —  добавляет Ан‑
дрей Корелин.

Стоит отметить, что раз‑
работка сервиса осуществля‑
лась в рамках реализации 
программы стратегическо‑
го академического лидерства 
«Приоритет‑2030».

НОВЫЙ УРОВЕНЬ 
КОМФОРТА

Традиционно, пока у студентов идут летние 
каникулы, разные службы Уральского федерального 

университета работают над улучшением бытовых 
условий учащихся. Мы узнали, что за лето успели 

отремонтировать и модернизировать в вузе —  
как в общежитиях, так и в учебных корпусах

Текст: Дарья Гузенко Фото: пресс- служба УрФУ

Когда вуз —  второй дом
— Лето 2023 года 
выдалось для уни‑
верситета очень на‑
пряженным. Меж‑
дународный фести‑
валь студенческого 
спорта в Екатерин‑
бурге оставил по‑
сле себя новый кампус УрФУ в Ново‑
кольцовском. Два общежития этого 
кампуса уже приняты университе‑
том, продолжается приемка осталь‑
ных объектов, —  отметил замести‑
тель проректора по общим вопросам 
Альберт Шарафутдинов.

Помимо этого, летом было окон‑
чательно подготовлено к заселе‑
нию новое общежитие № 9 по адре‑
су ул. Фонвизина, 8. Закончен ре‑
монт в общежитии на ул. Большако‑
ва, 71: отремонтированы жилые бло‑
ки на 78 мест, а кухни превращены 
в кухни‑ столовые. В настоящее вре‑
мя идет оснащение их мебелью.

Учащиеся специализированно‑
го учебно‑ научного центра (СУНЦ) 
УрФУ также въехали в отремонтиро‑
ванные комнаты общежития.

О спорт, ты —  мир!
Этим летом завершился ре‑
монт спортивного комплек‑
са игровых видов спорта 
на ул. Коминтерна, 14 и про‑
должается комплектация его 
мебелью и инвентарем. Со‑
всем скоро все готово будет 
к эксплуатации.

Таким образом, в сочета‑
нии с площадками в кампусе 
в Новокольцовском студенты 
в этом году получат множество 
комфортных и удобных объек‑
тов для занятий спортом.

Попадаем на пары быстро
В учебном корпусе на ул. Тургене‑
ва, 4 в этом году появилось два лиф‑
та —  это не только сделает ком‑
фортным обучение студентов с ОВЗ, 
но и позволит быстрее добирать‑
ся на пары всем без исключения 
участникам учебного процесса. Ле‑
том были закончены работы по обу‑
стройству лифтовых холлов.

Дополнительно сэкономить вре‑
мя на движении от входа в корпус 
до места занятий поможет обнов‑
ленный гардероб. В нем установле‑
на первая автоматическая линия 
на 500 мест хранения. Это позволит 
избежать по утрам очередей на сдачу 
верхней одежды.

В учебном корпусе на ул. Тургенева, 4 
отремонтировали одну из аудиторий 
и установили новое оборудование

В общежитиях СУНЦа проведен  
  капремонт жилых комнат

Вот так преобразился СКИВС на ул. Коминтерна, 14

В общежитии № 7 на ул. Коминтерна, 3А 
провели капитальный ремонт кровли

Удобные учебные места
Рекордсмен по количеству отре‑
монтированных этим летом ауди‑
торий —  корпус института строи‑
тельства и архитектуры по адре‑
су ул. Мира, 17. Капитальный ре‑
монт был сделан здесь в аудиториях 
С‑204, С‑208, С‑209, С‑213 и С‑218.
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Медетбек Букуев: 
«КИРГИЗИИ 

НУЖНЫ 
СПЕЦИАЛИСТЫ, 

ПОДГОТОВЛЕННЫЕ 
В УрФУ»

Предприятия Киргизии остро 
нуждаются в квалифицированных 

специалистах, подготовленных 
в Уральском федеральном 
университете. Такие кадры 

обладают всем необходимым 
для успешного развития 
местных предприятий 

и способствуют повышению 
конкурентоспособности 

экономики. Об этом заявил в ходе 
визита в вуз советник президента 

Кыргызской Республики 
Медетбек Букуев (на фото)

Текст: Эдуард Никульников 
Фото: Владимир Петров

— Мы заинтересованы в тесном вза-
имодействии с УрФУ, в усилении этого 
сотрудничества, так как некогда ак-
тивное привлечение наших студентов 
для обучения в этом вузе в послед-
ние годы несколько ослабло, —  от-
метил Медетбек Букуев. —  Мы хотим 
восстановить эти пробелы и вернуть 
былой уровень наших связей. Это ка-
сается и бакалавриата, и специалите-
та, и магистратуры, и аспирантуры. 
Уральский федеральный университет 
имеет очень хороший опыт взаимо-
действия с предприятиями техниче-
ской направленности. У нас в стране 
сейчас идет бурная работа по разви-
тию промышленного сектора, и ка-
дры, подготовленные в УрФУ, мог-
ли бы сыграть здесь очень важную 
роль. К примеру, это касается таких 
предприятий, как «Кыргызалтын», 
завод «Кумтор», Кадамжайский сурь-
мяной комбинат. На базе этих пред-
приятий очень бы хотелось наладить 
регулярное взаимодействие с УрФУ 
по подготовке кадров и повышению 
их квалификации.

В рамках визита в Екатеринбург 
делегация во главе с Медетбеком Бу-
куевым также посетила Международ-
ный фестиваль студенческого спор-
та, в котором принимали участие 
138 спортсменов из Киргизии.
— Это была важная часть нашего 
приезда в Екатеринбург. Это мас-
штабное событие студенческого 
спорта, которое очень заинтересо-
вало руководство нашей страны. Мы 
сделали все возможное, чтобы как 
можно больше наших студентов при-
няло участие в фестивале. У нас тоже 
есть заинтересованность в органи-
зации и проведении столь крупных 
соревнований —  опыт Екатеринбур-
га, УрФУ может быть нам очень поле-
зен, —  заявил советник президента 
Кыргызской Республики.

КАК ФОРМИРУЕТСЯ СТИПЕНДИЯ

С 1 августа в Уральском федеральном университете 
перераспределен стипендиальный фонд. Изменение 
коснулось превышения нормативов, установленных 
правительством. Проректор УрФУ по воспитательной работе 
Дмитрий Лоевский рассказал, почему вуз пошел на такой шаг

Текст: Дарья Гузенко 
Фото: Карина Голованова

— Как формируется размер сти-
пендиального фонда?
— Осенью университет подает 
в Министерство науки и высшего 
образования прогнозную сумму сти‑
пендий сразу на весь следующий год. 
При формировании прогноза учиты‑
вается количество студентов, полу‑
чающих академическую стипендию, 
претендующих на социальную и по‑
вышенную социальную стипендию, 
отличившихся в науке, спорте, твор‑
честве, общественной деятельно‑
сти. В 2022 году сумма стипендиаль‑
ного фонда УрФУ составила около 
900 млн руб лей.

Эти деньги университет может 
потратить только на стипендии, 

при этом сделать это равномерно 
в течение календарного года. До‑
полнительные большие «новогод‑
ние» выплаты в декабре, когда сэко‑
номленный остаток фонда распре‑
деляется между студентами, стро‑
го запрещены. Если вуз не выпла‑
тил какую‑то часть средств —  они 
возвращаются государству.

— На что идут средства стипенди-
ального фонда?
— Эти средства идут на четыре вида 
выплат. Первый —  это материальная 
помощь для студентов‑ бюджетников 
(25 % от всего размера фонда). Второй 
вид —  социальные стипендии, кото‑
рые получают студенты с инвалид‑
ностью, малоимущие, люди, которым 
предоставляется государственная 
социальная помощь. Социальная 

стипендия равна 3 433,67 руб. Также 
есть повышенная социальная сти‑
пендия для студентов 1–2‑го курса, 
обучающихся на «хорошо» и «от‑
лично» и получающих социальную 
стипендию.

Третий вид —  академическая 
стипендия. Здесь вуз должен выпла‑
чивать строго не менее нормати‑
ва государства. До 1 сентября этот 
норматив —  2 144,60 (с учетом рай‑
онного коэффициента), с 1 сентя‑
бря —  2 262,56. Раньше у УрФУ по‑
лучалось платить дополнительную 
надбавку (от 28 % до 189 %), с августа 
этот процент уменьшился… Чет‑
вертый вид —  повышенная стипен‑
дия за успехи. Летом эти стипен‑
дии не выплачивались, они вернутся 
с 1 сентября, но в меньшем объеме 
(раньше их было 800, теперь 110).

— Каковы причины перераспре-
деления фонда?
— Есть три основные причины, по‑
чему сложилась ситуация потенци‑
ального дефицита стипендиально‑
го фонда. Первая —  летнюю сессию 
сдали лучше, чем ожидалось: боль‑
ше студентов стали претендовать 
на академическую и повышенную 
стипендии. Вторая —  увеличенный 
набор на первый курс —  впервые 
университет почти полностью за‑
крыл бюджетный набор.

Третья причина —  стипендии вы‑
пускникам. Бакалавры, специалисты 
и магистранты имеют право на сти‑
пендию в июле и августе даже после 
получения диплома. В этом году про‑
цент выпускников, сделавших это, 
сильно увеличился по сравнению 
с предыдущими годами и достиг 95.

— Будет ли повышение?
— С 1 сентября размер стипендии 
будет проиндексирован на 5,5 % ин‑
фляции. Ожидать возвращение раз‑
мера стипендии на прежний уро‑
вень стоит уже в 2024 году, после 
зимней сессии.

ПОСЛЕ МАГИСТРАТУРЫ ПРОЩЕ НАЙТИ РАБОТУ
Получение двухуровневого образования —  
бакалавриат и магистратура —  значительно (до 95 %) 
повышает шансы на трудоустройство выпускников, 
показывает исследование Уральского федерального 
университета. По данным вузовской лаборатории 
по проблемам университетского развития, около 70 % 
магистрантов трудоустраиваются еще до окончания вуза. 
При этом большинство выпускников УрФУ —  до 88 % —  
находят работу в течение полугода по окончании вуза

Текст: Дмитрий Бенеманский Фото: Илья Сафаров

— Стартовая средняя заработная плата бакалавров и специа-
листов в Уральском федеральном округе составляет 53 436 руб., 
магистра —  57 321 руб., —  отмечают исследователи. —  Рост за-
работных плат в прошлом году по сравнению с 2021‑м составил 
не менее 15 %, что подтверждает востребованность выпускников 
работодателями.

Исследование показало, что 64 % выпускников УрФУ нахо-
дят применение своим знаниям в коммерческих организациях, 
14 % —  в образовательных и научных организациях, 6 % —  в не-
коммерческих организациях, 6 % —  в органах государственного 
управления, 6 % —  во фрилансе и 3 % —  в предпринимательстве. 
За пределы округа уезжает работать 15 % выпускников, а в России 
остается до 97 %.

В топ‑5 самых высокооплачиваемых в 2020–2022 годах на-
правлений среди бакалавриата и специалитета входят «Ком-
пьютерная безопасность» (85 833 руб.), «Информационно‑ 
аналитические системы безопасности» (75 000 руб.), «Фун-
даментальная информатика и информационные технологии» 

(74 280 руб.), «Электроника и наноэлек-
троника» (67 143 руб.), «Программная 
инженерия» (66 979 руб.).

В свою очередь, топ‑5 направлений 
магистратуры с высокими зарплатами 
в 2020–2022 годах выглядит следую-
щим образом: «Программная инжене-
рия» (109 000 руб.), «Прикладная мате-
матика» (95 000 руб.), «Математическое 
обеспечение и администрирование ин-
формационных систем» (69 250 руб.), 
«Системный анализ и управление» 
(64 375 руб.), «Информатика и вычисли-
тельная техника» (62 333 руб.).

До 95 % выпускников УрФУ успешно находят работу

СПРАВКА
Научно‑ 
исследовательская 
лаборатория по проблемам 
университетского 
развития УрФУ 
проводит мониторинг 
образовательных 
и профессиональных 
траекторий обладателей 
дипломов УрФУ в течение 
последних шести лет

С 1 сентября стипендии 
проиндексируют 

на 5,5 %
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Йогурт изготовили в УрФУ 
термостатным способом 
на коровьем молоке жир‑
ностью 1 % с добавлением 
лиофилизированной йогур‑
товой закваски (бактерии 
из культур Streptococcus 
thermophilus и Lactobacillus 
delbrueckii subsp. Bulgaricus), 
а также йодированно‑
го молочного белка нового 
поколения.
— Выбранный нами йоди‑
рованный молочный бе‑
лок хорошо растворяет‑
ся в молоке при комнатной 
температуре 20–24 °C без 
образования осадка. При 
производстве обогащен‑
ного йогурта добавку мож‑
но вносить непосредствен‑
но в молоко при получении 
нормализованной смеси 
или на стадии заквашива‑

ния, что почти не меняет 
классическую технологию 
производства, —  расска‑
зывает заведующая лабо‑
раторией биотрансфор‑
мационных технологий 
и пищевой химии научно‑ 
образовательного и инно‑
вационного центра химико‑ 
фармацевтических техноло‑
гий УрФУ Елена Ковалёва.

В результате исследова‑
ний ученые выбрали опти‑
мальную концентрацию —  
10 мг йодированного молоч‑
ного белка на 1 кг молока. 
Таким образом порция йо‑
гурта массой 100 г содержит 
25 мкг йода —  это 17 % от су‑
точной потребности (то есть 
при производстве потребу‑
ется всего 1 г йодированно‑
го вещества на 100 кг норма‑
лизованного молока).

— При выборе рациональ‑
ного количества йодиро‑
ванного молочного белка 
мы учитывали рекомендуе‑
мые нормы среднесуточно‑
го потребления йода. Кроме 
того, опирались на ГОСТы 
в том числе по органолепти‑
ческим показателям каче‑
ства йогурта: внешний вид, 
консистенция, вкус, запах, 
цвет, а также кислотность, 
pH и другие, —  говорит 
лаборант‑ исследователь ла‑
боратории биотрансформа‑
ционных технологий НОИЦ 
ХФТ УрФУ Юлия Савлуко‑
ва. —  Концентрацию йода 
замеряли и через семь дней 
после изготовления йогурта: 
через неделю она не снизи‑
лась и составляла 17 % от су‑
точной потребности.

Отметим, сегодня для 
профилактики йододефици‑
та используют йодирован‑

ную соль, пищевые добав‑
ки для обогащения хлебобу‑
лочных изделий и других 
продуктов, а также биоло‑
гически активные добавки 
(БАД), содержащие органи‑
ческий йод. Тем не менее 
дефицит йода наблюдается 
по всей России. Чтобы устра‑
нить йододефицит, к приме‑
ру, с помощью йодирован‑
ной соли, ею должны посто‑
янно пользоваться 90–98 % 
населения. В нашей стране 
йодированную соль в пита‑
нии использует не более 35 % 
населения.
— По данным Эндокрино‑
логического научного цен‑
тра, до 70 % населения Рос‑
сии имеет дефицит йода 
различной степени, кото‑
рый часто сопровождает‑
ся развитием гипотирео‑
за и снижением когнитив‑
ных функций, —  поясняет 
Елена Ковалёва. —  Несмо‑
тря на то, что в среднем по‑
требность в йоде составляет 

лишь 150 мкг в сутки, дли‑
тельный недостаток его в ра‑
ционе приводит к развитию 
ряда патологических состо‑
яний, объединенных общим 
термином «йододефицитные 
заболевания»: развитие эн‑
демического зоба с гипоти‑
реозом, нарушение синтеза 
тиреоидных гормонов и уг‑
нетение функции щитовид‑
ной железы, замедление об‑
мена веществ, артериальная 
гипотензия.

До начала увеличения 
щитовидной железы йододе‑
фицит проявляется в сниже‑
нии интеллектуальных спо‑
собностей и возможностей, 
хронической усталости, за‑
держке умственного и фи‑
зического развития детей, 
добавляют исследователи. 
Однако избыток йода в ор‑
ганизме также опасен, пре‑
дупреждают ученые. Когда 
человек получает йод в коли‑
чествах, превышающих пре‑
дельно допустимые, возмож‑
но возникновение тиреоток‑
сикоза, особенно если это 
происходит на фоне исходно 
низкого потребления йода 
и, в частности, при наличии 
узловых изменений в щито‑
видной железе. В целом же 
регулирование йодного об‑
мена в организме является 
сложным биохимическим 
процессом.

Исследования проводятся 
под руководством Елены Ковалёвой

ЧЕМ УНИКАЛЕН НОВЫЙ МАТЕРИАЛ?
Новый материал для создания экологичных альтернативных источников электроэнергии 
разработали ученые УрФУ в составе научного коллектива. Этот материал позволяет 
снизить затраты времени и ресурсов на производство топливных элементов. 
Результаты исследования опубликованы в Journal of the European Ceramic Society

Сегодня большинство носимых и пе‑
реносных электронных устройств 
и электротранспорта: мобильные 
телефоны, ноутбуки, электрические 
самокаты и велосипеды, электрока‑
ры и электромобили —  требуют по‑
стоянной подзарядки или замены 
источника энергии. Широко приме‑
няются щелочные и кислотные акку‑
муляторы и батарейки, но они содер‑
жат вредные вещества (например, 
свинец —  в кислотных, кадмий —  
в щелочных), поэтому их нельзя про‑
сто выбросить на помойку, а необхо‑
димо перерабатывать на специаль‑
ных предприятиях.

Рядом преимуществ обладают 
литий‑ ионные элементы питания, 
однако они взрывоопасны (из‑за 
чего, например, ограничена их пере‑
возка в самолетах). Кроме того, запа‑
сы лития в земной коре ограничены 
и распределены очень неравномерно.

Альтернатива кислотным, ще‑
лочным и литий‑ ионным источни‑
кам электроэнергии —  системы с то‑
пливными элементами. Это источ‑
ники тока, преобразующие химиче‑
скую энергию топлива в электриче‑
скую напрямую.

По словам ученых УрФУ, наи‑
больший интерес представляет 
класс твердооксидных топливных 
элементов (ТОТЭ). Они принадле‑
жат к числу наиболее экологически 
чистых генераторов электроэнергии, 

имеют высокий КПД и дают возмож‑
ность использовать разные по соста‑
ву виды топлива.

Исследователи объяснили, что 
в ТОТЭ содержится металлокера‑
мический анод («плюс») и пористый 
оксидный катод («минус»), которые 
производятся по совершенно раз‑
ным технологиям. Для упрощения 
производства ТОТЭ ученые кон‑
струируют симметричные ячейки, 
где оба электрода одинаковы по со‑
ставу и могут быть получены по од‑
ной и той же технологической схеме. 
Специалисты считают, что это по‑
зволит снизить стоимость изготов‑
ления и технического обслуживания 

ТОТЭ и поспособствует их повсе‑
местному применению.

Коллектив разработчиков УрФУ 
совместно с учеными Института 
высокотемпературной электрохи‑
мии Уральского отделения РАН при 
финансовой поддержке по програм‑
ме «Приоритет‑2030» синтезировал 
и изучил новые соединения класса 
ферритов (соединения оксидов же‑
леза с оксидами других металлов) 
для создания симметричных ТОТЭ 
на основе железа, бария и лантана 
(La1–xBaxFeO3–δ, x = 0,4, 0,5, 0,6). Уче‑
ные исследовали структуру, меха‑
нические и электрические параме‑
тры синтезированных материалов, 

а также установили влияние неко‑
торых протон‑ проводящих добавок 
на их свой ства.
— Полученные нами материалы 
на основе феррита лантана‑ бария 
демонстрируют высокие значения 
проводимости и низкие значения 
поляризационных сопротивлений 
в атмосфере воздуха, а это ключе‑
вые характеристики потенциальных 
материалов для ТОТЭ, —  рассказал 
завлабораторией водородной энер‑
гетики УрФУ Дмитрий Медведев.

Он отметил, что во многих ис‑
следованиях стабильность характе‑
ристик материалов для симметрич‑
ных топливных элементов оценива‑
ется лишь в окислительной атмос‑
фере, то есть в воздушной. Но ис‑
следователи УрФУ выявили, что их 
состав стабилен и в восстанови‑
тельной атмосфере, которая образу‑
ется из‑за использования водорода 
как топлива в ТОТЭ.
— Мы установили, что при про‑
чих равных наиболее перспек‑
тивным материалом для ТОТЭ 
является La0,6Ba0,4FeO3–δ. Он об‑
ладает наилучшей проводимо‑
стью и наименьшей поляриза‑
цией, что способствует повы‑
шению мощности топливных 
элементов, —  пояснил Медведев.

В будущем коллектив планирует 
улучшить характеристики изучен‑
ных им составов и создать полно‑
размерную ячейку ТОТЭ для экспе‑
риментальных исследований.

Добавим, что НИИ водородной 
энергетики —  базовая площадка ре‑
ализации стратегического проек‑
та УрФУ «Материалы и технологии 
для водородной и ядерной энерге‑
тики» в рамках российской государ‑
ственной программы академическо‑
го лидерства «Приоритет‑2030».
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В институте водородной энергетики синтезировали и изучили новые соединения класса ферритов

  

ЙОГУРТ НАСЫТЯТ ЙОДОМ
Химики Уральского федерального 
и Уральского государственного экономического 
университетов создали йогурт, обогащенный йодом. 
Новый продукт поможет снизить дефицит йода 
и вероятность возникновения алиментарных заболеваний

Текст: Анна Маринович Фото: Алина Синкина
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КАМПУС ГОТОВ 
К ЗАСЕЛЕНИЮ
14 сентября начнется заселение в новые общежития 
Уральского федерального университета в Новокольцовском 
районе Екатеринбурга —  в вузе ожидают, что два 
студенческих корпуса примут порядка 2 500 человек

Текст: Дмитрий Бенеманский Фото: пресс- служба УрФУ

— Кроме того, в новый 
кампус для проведения 
учебных занятий пере‑
езжает наш институт 
физической культуры, 
спорта и молодежной 
политики, и, конечно, 
мы планируем исполь‑
зовать находящиеся там спортивные 
объекты, —  заявил ректор УрФУ Виктор 
Кокшаров о наследии завершившегося 
в Екатеринбурге Международного фе‑
стиваля университетского спорта.

К слову, студенты‑ спортсмены, при‑
нимавшие участие в фестивале, высо‑
ко оценили современную площадку. 
К примеру, позитивно об опыте прожи‑
вания в кампусе отозвался победитель 

эстафеты по плаванию в составе коман‑
ды горного университета, мастер спор‑
та по плаванию Данил Закожурников.

Напомним, что вторая очередь кам‑
пуса университета предусматривает воз‑
ведение к октябрю 2025 года трех зда‑
ний вуза в Новокольцовском —  учебных 
корпусов института радиоэлектроники 
и информационных технологий, эконо‑
мики и управления, а также лицея —  
специализированного учебно‑ научного 
центра УрФУ. Программа по строитель‑
ству в России сети современных кам‑
пусов реализуется в рамках нацпроек‑
та «Наука и университеты». По пору‑
чению Президента России к 2030 году 
в стране будут созданы не менее 
25 современных кампусов.

ВСЮ ЖИЗНЬ ПРЕДАН СОЦИОЛОГИИ
17 сентября исполняется 85 лет Гарольду Ефимовичу 
Зборовскому —  уральскому социологу, доктору 
философских наук, Заслуженному деятелю науки 
РФ, профессору- исследователю кафедры социологии 
и технологий государственного и муниципального 
управления института экономики и управления УрФУ

В  1959  году Гарольд Ефимо‑
вич окончил исторический 
факультет Уральского го‑
сударственного универси‑
тета (ныне УрФУ). В  1965‑м 
ус пеш но за щ и т и л ка н‑
дидатск ую диссертацию, 
а  в  1981  году  —  диссерта‑
цию на  соискание ученой 
степени доктора философ‑
ских наук. С 1963‑го он рабо‑
тает в  вузах Екатеринбурга, 
с 2011 года —  в УрФУ.

За  55  лет научно‑ образо‑
ва тель ной деятел ьности 
уральский социолог внес 
огромный вклад в  подготов‑
ку кадров. Под его руковод‑
ством успешно защитились 
48 кандидатов и 10 докторов 

наук. И  сегодня он сохраня‑
ет высокий уровень научно‑ 
педагогической работы, чи‑
тая лекции для студентов, 
выступая наставником для 
аспирантов и  докторантов. 
По  его учебникам и  моно‑
графиям по  теории, истории 
и  методологии социологии 
училось несколько поколе‑
ний социологов.

Гарольд Ефимофич до‑
стойно представляет в  рос‑
сийской науке Уральскую 
школу социологии, выступая 
организатором и  активным 
участником многих между‑
народных и  всероссийских 
конференций, долгие годы 
выполняя обязанности пер‑

вого федерального вице‑пре‑
зидента Российского обще‑
ства социологов (РОС).

Заслуги профессора Збо‑
ровского неоднократно были 
отмечены наградами про‑
фессионального сообще‑
ства  —  званием Почетного 
члена РОС, Заслуженного де‑

ятеля РОС, Золотой медалью 
РОС, Серебряной медалью 
имени Питирима Сороки‑
на и др. Благодаря значимым 
научным результатам и  пло‑
дотворному социологическо‑
му творчеству уральский со‑
циолог неизменно занимает 
высокие позиции в  профес‑
сиональных рейтингах. Он 
неоднократно награждался 
дипломами за  лучшие мо‑
нографии, представленные 
на  профессиональных кон‑
курсах социологов России.

Гарольд Зборовский яв‑
ляется руководителем соци‑
ологической школы иссле‑
дований социальных общ‑
ностей УрФУ и  объединяет 
вокруг себя исследователей 
образования, социальных 
общностей, культуры, соци‑
ального времени. Заметным 
вкладом в  развитие науки 
была его многолетняя работа 
в  диссертационных советах 
по социологии в вузах Урала. 
Сохраняя высокую публи‑
кационную деятельность, он 

в то же время ведет постоян‑
ную работу в составе редкол‑
легий и  редсоветов многих 
ведущих российских журна‑
лов: «Социологические ис‑
следования», «Высшее обра‑
зование в  России», «Инте‑
грация образования» и др.
— Коллеги, друзья и  учени‑
ки сердечно поздравляют Га‑
рольда Ефимовича с  юбиле‑
ем и  вкладывают в  поздрав‑
ление слова признательно‑
сти за многолетний неустан‑
ный труд во  благо россий‑
ской науки и  образования. 
Особо хочется отметить не‑
изменную любовь и  предан‑
ность профессора Зборов‑
ского отечественной социо‑
логии и  социологам. Хотим 
пожелать Гарольду Ефимо‑
вичу бодрости, здоровья, оп‑
тимизма, новых свершений 
и  побед! Пусть все получает‑
ся и  все удается, пусть будет 
много ярких проектов, мно‑
го новых достойных учени‑
ков  —  аспирантов и  докто‑
рантов! —  отмечают в ИнЭУ.

«КНИГА ГОДА»: 
ТРИЖДЫ ЛАУРЕАТЫ

В Екатеринбурге прошла церемония награждения премией 
«Книга года». Эту награду вручают издательствам за наиболее 

оригинальные и качественные книги, выпущенные в течение 
года. Всего в конкурсе 2023 года участвовало 100 претендентов, 

из которых отобрали 15 лучших. В трех номинациях награду 
получили книги издательства Уральского университета

Текст: Эдуард Никульников Фото: пресс- служба фестиваля

В номинации «Лучшее издание 
прозы и поэзии» победила книга 
«Серьезные размышления о жизни 
и удивительных приключениях Ро-
бинзона Крузо», выпущенная при 
поддержке эндаумент‑ фонда УрФУ. 
В номинации «Лучшая научная кни-
га» отличилось издание «Феномен 
затекста», а в номинации «Лучшее 
издание о родном городе» отмечен 
двухтомник «Энциклопедия Екате-
ринбурга» (два тома). В последней 
номинации честь объявить победи-
теля досталась известному выпуск-
нику вуза, бывшему мэру Екатерин-
бурга Аркадию Чернецкому.

Церемония награждения со-
стоялась в рамках фестива-
ля «Красная строка», кото-
рый проходил в Екатеринбурге 
с 25 по 27 августа.
— Наше издательс тво взя-
ло на конкурсе самое большое 
число наград, мы уже не первый 
год оказываемся в числе лучших, 

и такой результат был во многом 
ожидаемым, —  говорит дирек-
тор издательства Уральского уни-
верситета Алексей Подчинёнов 
(на фото). —  У нас выходит много 
замечательных книг, и очень при-
ятно, что жюри конкурса высоко 
оценило нашу работу. На фести-
вале мы провели презентацию 
издательства, в которой помимо 
меня приняли участие Алексей 
Сальников и Константин Бугров. 
Считаю, что фестиваль «Крас-
ная строка» прошел очень успеш-
но, горожане могли пообщаться 
со многими писателями и купить 
понравившиеся книги.

Любую книгу, изданную в рам-
ках проекта «Уральская гумани-
тарная инициати-
ва», можно полу-
чить в подарок, 
сделав пожертво-
вание в эндаумент‑ 
фонд УрФУ >>
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ДЕНЬ ПЕРВЫЙ: 
ТЕПЕРЬ МЫ —  ОДНА СЕМЬЯ

Большой праздник для более чем 8 000 первокурсников «День первый в Уральском 
федеральном» прошел 1 сентября на площади перед главным корпусом. Ректор и почетные 
гости дали старт новому учебному году и наградили подарками некоторых ребят: 
призеров Всероссийской олимпиады школьников, первокурсников с самыми высокими 
баллами ЕГЭ, участников акции «Тест-драйв в Уральском федеральном»

Текст: Дарья Гузенко Фото: Павел Елфимов, Галина Мухамедьярова, Родион Нарудинов, Илья Сафаров, Ксения Смолякова

! Запись трансляции 
праздника можно 
посмотреть здесь >>

КСТАТИ
Быть требовательным и уметь 
мотивировать —  о способ-
ности пользоваться и «кну-
том», и «пряником», а также 
о других примерах баланса 
в управлении рассказал 1 сен-
тября полномочный пред-
ставитель президента Рос-
сии в Уральском федераль-
ном округе Владимир Якушев. 
Встреча со студентами ураль-
ских вузов, часть из которых 
подключилась онлайн, состо-
ялась в УрФУ.
— Крайности опасны, —  от-
метил Якушев. —  Важно при 
принятии решений искать и находить золотую середину. Поэтому 
критически значимыми становятся умение и желание постоянно 
учиться. И учиться быстро.

Полпред также поделился другими секретами из арсенала управ-
ления: почему необходимо чувствовать ветер перемен и развивать 
интуицию, как формировать команду и учиться в ней работать, деле-
гировать полномочия.

— Отныне вы —  полно‑
правные члены нашей 
дружной университетской 
семьи. И теперь у вас есть 
безграничные возможно‑
сти: вы можете стать луч‑
шими в учебе, науке, спор‑
те, творчестве, проектах. 
Ведь УрФУ как один из са‑
мых больших и ведущих 
вузов страны дает такие 
возможности. Мы разви‑
ваемся, строим новые зда‑
ния —  только что ввели 
в строй кампус мирового 
уровня на 8 500 человек, —  
отметил ректор УрФУ Вик‑
тор Кокшаров. —  Желаю 
вам, как писал Пастернак, 
«жить, думать, чувство‑
вать, любить, свершать 
открытья».

На празднике дали 
шанс показать свои та‑
ланты на сцене не только 
творческим коллективам 
УрФУ, но и самим перво‑

курсникам: они выступали 
с танцами, песнями и даже 
попробовали себя в роли 
ведущих.

После официальной ча‑
сти виновников торжества 
ждала ярмарка студенче‑
ских возможностей. Благо‑
даря ей учащиеся смогли 
познакомиться с внеучеб‑
ной жизнью вуза, а так‑
же принять участие в ро‑
зыгрыше призов, собрав 
наклейки на маршрутных 
листах.

В День знаний в УрФУ 
также состоялось торже‑
ственное открытие арт‑объ‑
екта, посвященного Все‑
мирному фестивалю моло‑
дежи. Арт‑объект включает 
логотип ВФМ‑2024 —  сти‑
лизованное изображение 
человеческих фигур, кото‑
рые держатся за руки. В ос‑
нове символа фестиваля —  
идея многополярного мира, 

в котором живут разные 
по характеру, вере, культу‑
ре, убеждениям люди, объ‑
единенные желанием жить 
в мире, где каждый может 
оставаться самим собой, 
жить и развиваться так, как 
ему нравится, не навязывая 
свои ценности другим.

Кроме того, на базе на‑
шего университета от‑
крылся центр привлечения 
и подготовки волонтеров 
Всемирного фестиваля мо‑
лодежи, который прове‑
дет отбор заявок и обуче‑
ние добровольцев из шести 
регионов России, а затем 
будет координировать их 
работу на этом мероприя‑
тии. Соглашение об откры‑
тии центра 4 сентября под‑
писали Виктор Кокшаров 
и заместитель генерально‑
го директора АНО «Дирек‑
ция Всемирного фестиваля 
молодежи» Лариса Сулима.
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В Уральском федеральном 
учатся ребята из разных уголков 

мира —  и об этих студентах мы 
рассказываем в постоянной рубрике 
вместе с центром адаптации иностранных 
обучающихся УрФУ. Наш новый герой —  
первокурсник Сильвестр Симванза, 
который приехал на Урал из Замбии

МЫ ОТЛИЧНО 
ПРОВЕДЕМ ВРЕМЯ 

В УрФУ!
Я поступил в школу экономики 

и менеджмента ИнЭУ УрФУ. Когда я впервые 
приехал в Россию, у меня были проблемы 
с тем, чтобы освоиться на новом месте. 
Была зима, я не понимал языка, а еда 
отличалась от той, к которой привык 

дома. Я так сильно скучал, что звонил 
родным каждый вечер и следил за ценами 

на авиабилеты в свою страну. Однако 
жизнь начала налаживаться, когда я завел 

новых друзей —  ведь в Екатеринбурге 
и в университете так много дружелюбных 
людей, которые были готовы мне помочь

Больше всего мне осложняло жизнь то, что 
я не говорил по‑русски. Однажды я пошел в ма-
газин и купил банку чего‑то похожего на кури-
цу. Вернувшись домой, узнал, что это был ко-
шачий корм. Так что я рекомендую всем перед 
приездом в Россию немного выучить основы 
русского языка…

Я начал изучать русский язык на подготови-
тельном факультете, и, к счастью, преподаватели 
были приветливыми, понимали английский и фран-
цузский, что облегчило мне обучение. Главное, что 
мне нравится в русских —  это их преданность ра-
боте, которой нет равных. Например, как бы труд-
но мне ни было понять тему занятия, мои педагоги 
всегда помогали мне усвоить материал.

Через несколько месяцев я уже неплохо гово-
рил по‑русски, и как только освоился, по‑настоя-
щему полюбил Россию. Университет прилагает уси-
лия для организации большого количества меро-
приятий, чтобы вы могли познакомиться с другими 
людьми, например, программа Buddy System…

Приехав из Замбии, я не знал, чего ожидать, 
все казалось мне новым, я думал, что никогда 
не пойму здешнюю жизнь. Теперь, спустя несколь-
ко месяцев, я могу сказать, что выбор в пользу 
учебы в УрФУ был лучшим решением, которое 
я  когда‑либо принимал. Университет располагает 
самым современным оборудованием, которое зна-
чительно облегчает обучение, плюс есть отличная 
культура работы и совершенствование системы 
образования. Я верю, что эти вещи в сочетании 
развивают страну.

Я считаю, что это лучшее время для учебы 
здесь, поскольку Россия укрепляет свои связи 
с другими странами, особенно с африканскими. 
Обучение в УрФУ предоставляет так много воз-
можностей как в России, так и в других странах, 
в том числе у меня на родине. Я советую всем 
студентам воспользоваться этой возможностью 
по максимуму!

Я знаю, что мы отлично проведем время 
в УрФУ!

ПРИСЯГА, МАРШ-БРОСОК 
И ПРЫЖКИ С ПАРАШЮТОМ
Учебные сборы являются важнейшим событием в курсантской жизни. На протяжении 
всего периода обучения курсанты военного учебного центра УрФУ с нетерпением 
ждут начала этого короткого, но очень значимого этапа в их жизни. Всего из числа 
курсантов было сформировано 15 учебных взводов, общей численностью более 
300 человек обучающихся по 19 военным учетным специальностям. Как прошли 
учебные сборы и вой сковые стажировки в этом году, нам рассказали сами курсанты

Текст: Екатерина Свириденко 
Фото: военный учебный центр УрФУ

Воинский ритуал
В этом году учебные сборы и вой‑
сковые стажировки проходили 
в десяти вой сковых частях Цен‑
трального военного округа, ко‑
торые расположены в Екатерин‑
бургском, Самарском, Новоси‑
бирском гарнизонах, Саратовской 
области, Абакане, Республике 
Удмуртии. Первая неделя учеб‑
ных сборов у курсантов была на‑
правлена на отработку на прак‑
тике общевой сковых дисциплин, 
строевой, огневой и физической 
подготовки.
— Самым ярким событием пер‑
вой недели учебных сборов стал 
день приведения к военной при‑
сяге. Курсанты танковых вой ск, 
преподавательский состав и на‑
значенные командиры из соста‑
ва контрактных военнослужащих 
Еланской воинской части четко 
и уверенно выполняли меропри‑
ятия этого воинского ритуала… 
В течение сборов курсанты за‑
нимались практическим закре‑
плением теоретических знаний 
об организации службы в воин‑
ской части, знакомились с пар‑
ком боевых машин. Также в ходе 
занятий на полигоне они метали 
учебные гранаты и на танковом 
полигоне отводили БТВТ (броне‑
вое и танковое вооружение и тех‑
ника. —  Прим. ред.). Из‑за четкого 
планирования и грамотного дей‑
ствия ответственных преподава‑
телей вождение БТВТ прошло без 
нарушений требований безопас‑
ности и травм. По воскресеньям 
для курсантов были предусмо‑
трены культурно‑ массовые меро‑

приятия, —  поделились впечатле‑
ниями о сборах курсанты кафе‑
дры танковых вой ск.

Курсанты кафедры инженер‑
ных вой ск направились в инже‑
нерную часть поселка Кизнер.
— Прослушав инструктаж 
по технике безопасности и пра‑
вила обращения с оружием, мы 
прошли практические занятия, 
на которых отработали навы‑
ки обращения с боевым оружием 
и боеприпасами. В день прове‑
дения боевых стрельб был про‑
изведен ранний подъем. У всех 
курсантов присутствовало легкое 
волнение. Вместо утренней за‑
рядки курсантов ждала длитель‑
ная дорога на полигон. Мы проде‑
монстрировали хорошие навыки 
в установке взрывных устройств, 
а результаты стрельбы были вы‑
сокими, большинство участников 
достигли заданных целей, —  рас‑
сказали о прохождении сборов 
курсанты инженерных вой ск.

Бесценный опыт
Курсанты кафедры общевоен‑
ной подготовки 26 июня прибыли 
в расположение 29‑й отдельной 
бригады РХБ.
— Первым делом мы поехали 
на полигон, чтобы отработать на‑
выки стрельбы. После стрельб 
необходимо было подготовить 
все наше личное имущество для 
отработки нормативов по РХБ‑за‑
щите. В кротчайшие сроки мы 
учились шить, клеить, рисовать, 
вязать и спать на ходу. Еще одним 
испытанием, с которым стол‑
кнулся наш личный состав, стал 
суточный наряд. Именно там 
у курсантов формировалась воля, 
стойкость и ответственность, ко‑
торой нам так не хватало во вре‑

мя обучения в ВУЦ, —  подели‑
лись впечатлениями курсанты ка‑
федры общевоенной подготовки.

Вторая неделя учебных сборов 
у курсантов кафедры специаль‑
ной подготовки была посвящена 
воздушно‑ десантной подготовке.
— В первую очередь мы сда‑
ли зачет по укладке парашю‑
та на время, чтобы нас допусти‑
ли до прыжков. Перед прыжком 
все десантники самостоятель‑
но укладывают свои парашюты, 
и каждый этап контролирует про‑
веряющий офицер. Это называет‑
ся боевой укладкой. В этом деле 
нельзя торопиться, ведь важ‑
но заметить любые, даже мелкие 
ошибки, которые могут помешать 
раскрытию парашюта. Также пе‑
ред каждым прыжком проводит‑
ся предпрыжковая тренировка… 
Прыжки с парашютом остави‑
ли особый след на душе каждого, 
поскольку все получили бесцен‑
ный опыт, который в граждан‑
ской жизни трудно получить, —  
рассказали курсанты кафедры 
специальной подготовки.

Справились с задачей
Третья неделя учебных сборов 
у курсантов кафедры воздушно‑ 
космических сил была напряжен‑
ной и захватывающей.
— Ровно в шесть утра дежур‑
ный по лагерному городку подал 
громкий сигнал «Рота подъем. 
Тревога». Весь личный состав бы‑
стро поднялся, получил вещевое 
имущество, и все экипировались. 
Затем, после завтрака, мы приня‑
ли участие в смотре —  весь лич‑
ный состав был на построении, 
до нас была доведена боевая зада‑
ча и тактическая обстановка. Все 
перемещения на стартовой пози‑
ции осуществлялись бегом. По‑
сле совершения марш‑броска мы 
с легкостью справились с важной 
задачей —  обеспечением охра‑
ны и обороны дежурной пози‑
ции. Высокие окопы выраста‑
ли из земли, и вскоре за ними 
уже не было видно копающих. 
Внезапно, по подаче команды 
«ЗЕМЛЯ 1» мы приготовились 
к отражению удара диверсионно‑ 
разведывательных групп про‑
тивника —  ребята заняли окопы 
и приготовились к отражению 
ДРГ. Наши действия, проводи‑
мые под чутким руководством 
старших, были организованны‑
ми согласно плану, —  вспомина‑
ют курсанты кафедры воздушно‑ 
космических сил.

Пролетели незаметно кур‑
сантские годы, позади экзамены, 
зачеты, учебные сборы и стажи‑
ровки. 29 июля на плацу ВУЦ со‑
стоялось торжественное меро‑
приятие, посвященное оконча‑
нию учебных сборов и обучения 
в военном учебном центре.
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МЕДИАРИТМ

ОТ ПОХОДА В ГОРЫ ДО РАБОТЫ ВОЖАТОЙ
Как я провел лето —  если бы студенты УрФУ писали сочинение на эту тему, то могли бы получиться весьма интересные работы. 
Поскольку учебным планом такое задание не предусмотрено, мы решили сами узнать, чем им запомнилось лето-2023

Алексей Падерин,  
«Сервис в индустрии спорта 
и рекреации», ИФКСиМП:
— Учеба в УрФУ позволяет огромное ко‑
личество времени уделить своей внеу‑
чебной деятельности. Одна из возможно‑
стей, которой я воспользовался, —  пойти 
в наставничество. Первокурсникам край‑
не необходимо протянуть руку помощи, 
чтобы они чувствовали себя комфортно 
и достигали своих маленьких побед.

Подготовка разделилась на части: он‑
лайн и офлайн. Вся база знаний, которую 
нам дали, направлена на решение внеш‑
татных ситуаций, чтобы мы смогли отве‑
тить на любой вопрос или же перенапра‑
вить человека для получения правильной 
информации… Нам, наставникам, дается 
возможность вырастить из ребят силь‑
ных «лисов», похожих на символ нашего 
института.

Будь смелее, первокурсник. Твоя уни‑
верситетская жизнь поддается только 
твоим силам!

НАСТАВНИК ПРИДЕТ НА ПОМОЩЬ
Масштаб УрФУ поражает с первого взгляда. Плюс новая для первокурсников система оценки 
знаний, множество незнакомых людей и приближающийся страх, что ничего не получится. 
Как во всем этом разобраться? На помощь приходят они —  наставники направлений… Мы узнали 
у наставников, почему они решили помогать первокурсникам и как готовились к первой встрече

Алексей Звездин,  
«Медиакоммуникации», УГИ:
— В том году, в самом начале обучения на первом курсе, я чув‑
ствовал себя потерянным, а наставники помогли мне влиться 
в учебный процесс. Сейчас же я хочу помочь новому поколе‑
нию первокурсников как можно скорее адаптироваться к об‑
становке на новом месте, чтобы начало их нового жизненного 
этапа запомнилось как что‑то хорошее.

Подготовка к наставничеству началась в мае, когда у нас 
в институте проходила школа наставничества. Там мы позна‑
комились с другими наставниками и получили множество по‑
лезной информации для предстоящей работы. Летом мы про‑
ходили онлайн‑курс, на котором изучали сферу наставниче‑
ства с разных сторон. Вся подготовка завершилась ярким сле‑
том наставников и очной встречей в рамках учебного курса.

Я бы сравнил наставничество с источником спокойствия 
для первокурсников, потому что многие очень переживают пе‑
ред началом учебного года. Мы же с коллегами всеми силами 
стараемся помочь ребятам, успокоить, дать нужный контакт 
для решения тех или иных вопросов.

На мой взгляд, первая встреча с первокурсниками —  один 
из самых важных моментов наставничества. Еще один значи‑
мый этап —  «Дебют первокурсников». Кто знает, а может мы 
даже его выиграем?..

Эмиль Намазов,  
«Прикладная экономика 
и финансы», ИнЭУ:
— Наставник —  это лучший друг первокурс‑
ника. Могу описать наставничество как хо‑
роший опыт, раскрывающий лучшие черты 
людей… Я решил помогать будущим студен‑
там, чтобы они смогли чувствовать себя ком‑
фортно с самого первого дня в УрФУ. Я уже 
успел познакомиться с группой —  ребята 
очень классные, с ними время пролетает не‑
заметно. Меня очень радует, что они все ак‑
тивные и веселые, мы определенно поймали 
общую волну.

Я очень хочу, чтобы мои первокурсники 
глубоко прочувствовали прелесть внеучебной 
деятельности, посещали всевозможные меро‑
приятия в УрФУ. Также хотелось бы увидеть их 
в роли наставников в следующем году!

Мой совет будущим наставникам —  не бо‑
яться. Вы —  проводники в студенческую 
жизнь для первокурсников. Будьте собой 
и сделайте все, чтобы первокурсник полностью 
прочувствовал дух университетской жизни!

Беседовала Валерия Якупова (УГИ-313312) 
Фото из личного архива героев

— Рассказывая о моем лете, нельзя не упомянуть «Вы-
пускной в Уральском федеральном», ведь я была выпуск-
ницей. Как и всегда, это мероприятие прошло ярко, весело 
и интересно.
Первый месяц лета я провела с кучей конспектов за все 
четыре года обучения, учебниками, переживаниями о ГИА, 

но все прошло успешно —  и я получила красный диплом… Июль был наполнен встречами 
с друзьями и родными. Можно было спокойно гулять по прекрасному Екатеринбургу, насла-
ждаясь городскими мероприятиями и пейзажами. В августе мне посчастливилось побывать 
на море и в горах. Сначала я отправилась на море в качестве активиста союза студентов, 
а потом своим ходом добралась до Домбая, где повидала десятки горных рек, ущелий, озер, 
ну и конечно же, сами горы!

— В начале августа меня пригласили на трех-
дневный предпринимательский форум програм-
мы «Я в деле» в Москву. На нем я зарядилась 
энергией и, пообщавшись с активными ребятами 
со всей страны, по‑настоящему перезагрузилась 
и настроилась на плодотворную работу в тече-
ние учебного года. Также благодаря поддержке 

администрации УрФУ мне удалось принять участие во всероссийском форуме 
«Машук» от Росмолодежи. На форуме я нашла единомышленников, и мы начали 
писать грантовый проект, реализация которого будет уже в ноябре этого года.
Самыми запоминающимися интенсивами для меня стали цикл лекций Елены Не-
шевой «Источник энергии. Искусство медитаций. Управление своим состояни-
ем» и встреча с вице‑президентом ПАО «Ростелеком» Сергеем Мордасовым. Так, 
Елена Нешева показала на собственном примере, что у каждого человека бы-
вают кризисные моменты и такое состояние —  это нормально, не стоит винить 
себя и искать этому причины, просто нужно принять себя, прожить данное со-
стояние, позволить себе испытывать эмоции и только потом вернуться к работе.
Встреча с Сергеем Мордасовым также изменила мое мировоззрение. Он расска-
зывал о своих увлечениях, страхах и любви к делу. Меня очень замотивирова-
ла его речь, именно такие люди должны быть примером для подражания как 
эффективные руководители, ценящие свою команду и при этом в меру строгие 
и требующие высоких результатов. Сергей Анатольевич поделился своей люби-
мой цитатой, которая нашла отклик и в моем сердце: «Когда целишься в Луну, 
даже если промахнешься, все равно останешься среди звезд». Я восприняла 
его слова как стимул не бояться, мечтать, ставить недостижимые (на первый 
взгляд) цели и идти к ним.

— Этим летом я примерила на себя новую роль —  
роль вожатой. Помимо интересной работы с детьми, я по-
стоянно получала поддержку от друзей. У нас был друж-
ный коллектив, поэтому моя первая смена стала идеаль-
ным стартом для работы. Дальше еще одна смена, и еще 
одна. Дети разного возраста создавали ситуации, из ко-
торых мне приходилось выкручиваться, открываясь самой 
себе с новых сторон, ведь нужно было сделать многое: 
успеть придумать сценарий за 10 минут, собрать весь от-
ряд по лагерю перед линейкой или нарисовать отрядный 
уголок за ночь. Вожатство меня очень вдохновило на но-
вый учебный год. Хочется больше принимать участие 
в разных мероприятиях.

Элина Волкова,  
«Организация работы с молодежью»,  
ИФКСиМП:

Станислава Комарова,  
«Реклама и связи с общественностью», ИнЭУ:

Анастасия Шумейко,  
«Страны и регионы мира: политика 
и экономика», магистратура УГИ:

Беседовала Анастасия Шумейко (УГИМ-130035) Фото из личного архива героев



понедельник  УРАЛЬСКИЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ 11УНИКУМ

МУЗЕЙ МАЛОГО ГОРОДА
Выставка «Музей малого города: множественность культур 
памяти» открылась в Уральском гуманитарном институте 

УрФУ, в Музее старика Б.У.Кашкина (пр. Ленина, 51, 
цокольный этаж). Проект позволяет осмыслить опыт 

большого историко- социологического исследования музеев 
и всего ландшафта памяти российского малого города

— В течение 2,5 лет команда, состоящая из историков, социоло-
гов и филолога, ездила в разные концы страны, чтобы на месте 
поговорить с краеведами, работниками городских и школьных 
музеев, библиотек, архивов и другими горожанами, пройти с ними 
по знаковым местам и послушать их истории. Иногда нам дарили 
книги или открытки о городе, в других случаях мы сами приобре-
тали какие‑то сувениры, часть из них представлена на выстав-
ке, —  рассказали организаторы.

Всего было обследовано 12 малых городов, отобранных це-
левым образом с учетом следующих критериев: дата основания, 
численность населения (до 20 тыс., 20–50 тыс.), географическое 
расположение, участие в Великой Отечественной вой не (нахо-
дился в зоне боевых действий/тылу). В выборку вошли: Вытегра, 
Данилов, Инта, Котельнич, Красноуфимск, Мариинск, Пущино, 
Тихвин, Трубчевск, Петровск‑ Забайкальский.
— Каждому из 12 городов посвящен отдельный стенд с поле-
выми материалами —  фотографиями, выдержками из интервью. 
Всех информантов мы просили нарисовать свой город —  эти мен-
тальные карты тоже представлены на стендах. Особое внимание 
было уделено музеям, поскольку они формируют символическое 
пространство прошлого и настоящего, используя механизмы эмо-
ционального сопереживания, включают его в сознание и память 
новых поколений, —  добавили организаторы.

Посетить выставку можно по 8 октября. Проект поддержан 
грантом РНФ № 21–18–00418.

ВЕЛИКОЛЕПНАЯ ЧЕТВЕРКА
Любому студенту или выпускнику приятно узнавать, что он учится или учился в вузе, 
в котором получили высшее образование неординарные личности. За век существования 
Уральского университета в разных его ипостасях —  технических и классических —  накопились 
сотни, а то и тысячи подобных примеров. Сегодня хотелось бы рассказать о «политехническом 
варианте» знаменитого романа А. Дюма «Три мушкетера» —  четверке студентов 
(три химика и радист), которых сдружил Уральский политехнический институт периода 
оттепели. Их имена: Глеб Панфилов, Олег Чупахин, Виктор Рябин и Виталий Вышинский

Текст: Анатолий Матерн, профессор  
кафедры аналитической химии 
Фото из архива

Быстро стали 
неразлучны
Глеб Панфилов и Олег Чу‑
пахин оказались в одной 
группе органиков на кафедре 
профессора Зои Пушкаре‑
вой, а Виктор Рябин —  стал 
неоргаником на соседней ка‑
федре у профессора Якова 
Вильнянского. Химики бы‑
стро сдружились на почве 
схожих интересов. Глеб Пан‑
филов и Виталий Вышин‑
ский познакомились друг 
с другом в конькобежной 
секции. Вскоре они все ста‑
ли неразлучны.

Каждому встречают‑
ся люди, которые оказы‑
вают серьезное влияние 
на образ жизни. Так уж слу‑
чилось, в четверку дру‑
зей объединились буду‑
щие академики —  Виктор 
Афанасьевич Рябин и Олег 
Николаевич Чупахин, вы‑
дающийся режиссер кино 
и театра —  Глеб Анатолье‑
вич Панфилов и талантли‑
вый радист‑ изобретатель 
Виталий Михайлович Вы‑
шинский. Правда, в те вре‑
мена они еще не были при‑
знанными. Хотя Виталий, 
в 1953 году поступивший 
на РтФ, был уже квалифи‑
цированным радистом‑ 
коротковолновиком и при‑
нял самое активное участие 
в организации коллектив‑
ной радиостанции УПИ.

Профессура того периода 
хорошо помнила облик этих 
друзей: брюки дудочкой, туф‑
ли на платформе, вызываю‑
щие прически. Олег Чупахин 
никогда не отрицал этого 
факта, более того, вспом‑
нил еще об узких галсту‑
ках и применении бриолина. 
Кстати, из‑за этого отлич‑
ников учебы, но стиляг Чу‑
пахина и Панфилова парт‑

бюро вычеркнуло из спи‑
сков делегации студентов 
УПИ в Ленинград. И только 
вмешательство руководи‑
теля группы устранило эту 
несправедливость.

Благодаря Глебу Пан‑
филову, отец которого 
был заведующим обкома 
по культуре, друзья име‑
ли доступ ко всем культур‑
ным учреждениям Сверд‑
ловска. Неудивительно, что 
им был известен реперту‑
ар свердловских театров. 
Кроме того, бабушка Оле‑
га работала художником‑ 
оформителем в знаменитом 
Театре оперетты. Студенты‑ 
политехники знали почти 
наизусть многие оперетты, 
всех звезд. Им удавалось по‑
сещать даже такие закрытые 
мероприятия, как просмотр 
спектакля перед его выпу‑
ском «на зрителя».

Разносторонние стиляги
Все четверо очень любили 
музыку во многих ее прояв‑
лениях, и конечно, стиля‑
ги не могли не приобщиться 
к «ненашему» музыкальному 
течению —  джазу, который 
знали очень даже неплохо.

Олег Чупахин вспомнил 
о концерте, который давал 
в УПИ оркестр Эдди Розне‑
ра, известного своими джа‑
зовыми композициями. Пе‑
ред этим радист Виталий 
Вышинский совершил два 
«подвига». Первый заклю‑
чался в том, что он собрал 
своими руками магнито‑
фон (!), весивший 16–20 кг. 

Представьте себе: в середине 
пятидесятых, что такое маг‑
нитная запись, знали еди‑
ницы! Второй поступок за‑
ключался в том, что Виталий 
установил свой магнитофон 
на сцене перед концертом. 
Рознер, чьи записи неодно‑
кратно запрещались, есте‑
ственно, обратил внимание 
на установленную махину 
и, узнав ее предназначение, 
велел немедленно убрать. 
При этом, еще и пошутил: 
молодой человек, возьмите 
ручку и бумагу. И пишите, 
что хотите!

Помимо музыки, хими‑
ки увлекались фотографи‑
ей. Даже принимали уча‑
стие в выставках, проходив‑
ших в УПИ. А УПИ имел 
сильнейшую фотохронику, 
и пробиться, да еще и по‑
лучить призы было очень 
сложно. Олег и Виктор, бы‑
вало, халтурили, снимая 
жителей города. Радостные 
бабули платили студентам 
небольшие «гонорары» и все 
были довольны. Глеб Пан‑
филов, по признанию Оле‑
га Чупахина, пошел гораздо 
дальше —  прикупил разные 
объективы, светильники, 
снимал портреты, пейзажи, 
жанровые сцены. В се‑таки 
было что‑то особенное вну‑
три студента‑ химика, что 
потом реализовалось в ре‑
жиссере Панфилове!

Для создания 
выставки было 
обследовано 
12 малых городов
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Траектории успеха
Кроме «богемных» увлече‑
ний, все четверо развивались 
профессионально. По воспо‑
минанию радиста Льва Бу‑
латова… Осенью 1953 г. Вы‑
шинского внезапно вызвали 
с поточной лекции к ректору 
УПИ Герману Пруденскому. 
Многие подумали: «Чего‑то 
крупно натворил, и сейчас 
его с треском…» Но оказа‑
лось, что решался вопрос по‑
мещения для радиостанции. 
Несмотря на острый дефицит 
аудиторий, уже в 1953‑м под 
нее были выделены две ком‑
наты. По инициативе Вита‑
лия несколько групп студен‑
тов не только радиотехниче‑
ского, но и многих других фа‑
культетов начали осваивать 
азы коротковолновой связи, 
изучать азбуку Морзе.

Все трое химиков с треть‑
его курса занялись научной 
работой, доказательством яв‑
ляются публикации в соав‑
торстве с профессорами Вас‑
сой Подчайновой (Чупахин), 
Исааком Постовским (Пан‑
филов), Яковом Вильнянским 
(Рябин). Неслучайно, после 
окончания учебы на ХТФ все 

трое были рекомендованы 
в аспирантуру. Виктор Рябин 
свою первую диссертацию 
защитил в 1962 году, Олег Чу‑
пахин —  в 1964‑м. Виталий 
Вышинский поступил в мо‑
сковскую аспирантуру и за‑
щитился в 1970 году.

В 2003 году Глеб Панфи‑
лов был приглашен ректором 
УГТУ‑УПИ Станиславом На‑
бойченко к родным пенатам. 
Несмотря на плотный график 
(он был председателем все‑
российского конкурса доку‑
ментальных фильмов), наш 
выпускник нашел время для 
встречи. Естественно, на ней 
присутствовал и его друг 
Олег Чупахин. Глеб Анато‑
льевич рассказал, что в свое 
время выбирал между аспи‑
рантурой и кино. По призна‑
нию Олега Николаевича, Глеб 
Анатольевич оказал на него 
сильное влияние, но вероят‑
но, и будущий академик так‑
же приложил руку к форми‑
рованию будущего режиссе‑
ра. И, конечно, большое вли‑
яние на будущих знамени‑
тостей оказала студенческая 
дружба и атмосфера УПИ!

От редакции: Режиссер Глеб Панфилов ушел из жизни 
26 августа 2023 года на 90‑м году жизни. Среди его самых 
известных фильмов «В огне брода нет», «Начало», «Тема», 
«Прошу слова», «Васса» и «Мать».

Глеб Панфилов, Олег Чупахин, 
Анатолий Матерн на встрече 
с ректором УГТУ-УПИ 
Станиславом Набойченко

Виктор Рябин, Виталий Вышинский, Глеб Панфилов 
и Олег Чупахин в студенческие годы
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ДОРОГИЕ ЧИТАТЕЛИ!

Следующий номер газеты выйдет 25 сентября

«ДВЕ ЖИЗНИ У МЕНЯ, 
ИМ ВМЕСТЕ ИНТЕРЕСНО…»

8 сентября отмечается 100-летие со дня рождения 
Расула Гамзатова, дагестанского поэта, которого 

знали и ценили на территории бывшего СССР 
и который является символом дружбы народов

Творчество поэта не те-
р я е т  а к т у а л ь н о с т и 
и в наше время. Почему 
Расул Гамзатов так ва-
жен для нашего культур-
ного наследия? Какие 
темы он поднимал в сво-
ем творчестве? Зональ-
ная научная библиотека 
предлагает разобраться 
в этом вместе.

Поэт родился в не-
большом горном селении 
Цада Хунзахского рай-
она Дагестана. Он стал 
писать еще в детстве, 
но на родном аварском 
языке, что помогло ближе и лучше познакомиться с культурой 
и обычаями малого аварского народа. А на русском его стихи 
зазвучали благодаря Науму Гребневу и Якову Козловскому, кото-
рые создавали переводы с подстрочников поэта. Но и сам Гамза-
тов многое сделал для изучения аварцами русской поэзии —  пе-
реводил на свой родной язык Лермонтова, Пушкина, Маяковского.

Темы и проблемы, к которым обращался Гамзатов, много-
гранны и обширны: от прозаической энциклопедии «Мой Даге-
стан» до сборника стихов «Высокие звезды», от афористических 
«надписей» до любовных сонетов, от поэмы «Берегите матерей» 
до исторических сказаний.

Многие стихи Расула Гамзатова были положены на музыку —  
например, всемирно известная песня «Журавли». Ее текст был 
создан по возвращении из Японии, которую он посетил в составе 
советской делегации:

Мне кажется порою, что солдаты,
С кровавых не пришедшие полей,
Не в землю эту полегли когда‑то,
А превратились в белых журавлей…

Журавли как неофициальный символ России и русского духа вы-
ражают стремление к достижению целей, исполнению желаний 
и к свободе.

С произведениями Расула Гамзатова можно познакомиться 
в фонде библиотеки.

Елизавета Кислицына, 
библиотекарь ЗНБ

Книга Расула Гамзатова с автографом 
автора от 1978 г. Из личного 
архива Елизаветы Кислицыной

«МАЙСКАЯ»  
С ОСЕННИМ ШАРМОМ

Этой весной из-за действия особого противопожарного режима 
проведение традиционной «Майской прогулки» пришлось 

перенести. Но у нас есть для вас отличная новость: 40-я по счету 
акция все же состоится! Она пройдет в Екатеринбурге 17 сентября. 
Не упустите возможность стать ее участником, выбирайте любой 

из маршрутов, собирайте друзей и близких —  и в путь
Текст: Станислав Бессонов Фото: организаторы акции

Сразу важный момент: если вы весной уже 
зарегистрировались и заплатили взнос, за‑
ново делать это не понадобится. Все осталь‑
ные могут зарегистрироваться на сайте ак‑
ции mayprogulka.ru. Кстати, с прошлого года 
появилась возможность оплатить органи‑
зационный взнос для детей по специальной 
цене (скидка 50 %). Если вы пройдете реги‑
страцию онлайн, то в день прогулки мож‑
но будет начать свой маршрут быстрее —  
не придется на старте тратить время фор‑
мальные процедуры. Впрочем, возможность 
зарегистрироваться на старте организаторы 
все же оставили.

Участники «Майской прогулки —  2023» 
стартуют на площадке в сквере меж‑
ду метро «Динамо» и ККТ «Космос», фи‑
ниш же будет организован традиционно 
на площади перед главным учебным кор‑
пусом УрФУ (ул. Мира, 19). На выбор пять 
маршрутов: 10 км «Исетский променад» 
(старт с 10:00 до 12:00), 20 км «Солнеч‑

ный», 30 км «Именинник» (для обоих старт 
с 8:00 до 11:00), 40 км «Юбилейный» (старт 
с 7:00 до 9:00) и 50 км «Классика» (старт 
с 7:00 до 8:00). При этом все участники 
должны финишировать до 20:00.
— Маршруты проложены по юго‑восточ‑
ным окрестностям Екатеринбурга и про‑
ходят по территории парка им. Лесоводов 
России, Уктусского, Нижне‑ Исетского, Са‑
наторного, Шарташского лесопарков, —  от‑
мечают организаторы. —  На старте каж‑
дый участник получит карту с маршрутами 
прогулки и их описанием, а на финише всех 
ждет традиционный чай с пряниками. Каж‑
дый финиширующий в награду за победу 
над собой получает традиционный орден —  
знак участника «Майской прогулки».

Подробнее о маршрутах вы можете узнать 
на сайте акции.

«Майская прогулка» проходит ежегодно с 1984 года 
по инициативе студентов и сотрудников ФТИ УрФУ

29.08.2023 на сайте УрФУ объявлен конкурс на замещение 
должностей профессорско- преподавательского состава

В Политехническом институте (филиал) УрФУ в г. Каменске- Уральском
Ассистентов кафедр гуманитарных и социально‑ экономических дисциплин 
(0,125 ставки); прикладной механики и основ проектирования (0,125 ставки; 
0,125 ставки; 0,125 ставки; 0,125 ставки).
Конкурс проводится на заседании ученого совета КПИ (филиал) 30.10.2023 по адресу: 
Каменск‑ Уральский, ул. Ленина, 34, ауд. 201.
Документы подавать по адресу: Екатеринбург, ул. Мира, 19, управление персона-
ла, каб. И‑222; тел.: (343) 375–97–68. Ответственный за прием документов —  Лю-
бовь Владимировна Ефимовых, заместитель начальника отдела учета и кадрового 
делопроизводства.
Срок подачи документов —  с 29.08.2023 по 28.09.2023.
С перечнем необходимых документов для участия в конкурсе (выборах), требова-
ниями к претендентам, порядком и условиями проведения конкурса, Администра-
тивным регламентом МВД и Разъяснениями по вопросу предоставления справки 
об отсутствии судимости можно познакомиться на сайте управления персона-
ла УрФУ hr.urfu.ru в разделе «Конкурс на замещение должностей», подразделе 
«Профессорско‑ преподавательский состав».

Управление персонала

В этом году акция пройдет 
уже в 40-й раз 


